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Минпромторг 
усиливает борьбу 
с контрафактом 
в легкой промышленности

Шито серыми нитками А4

СИТУАЦИЯ 
Зарплата 
опережает 
результат

БРАК 
ПО-РУССКИ

Евгения Носкова

ВЫСТУПАЯ в начале года на VI 
Гайдаровском форуме, премьер-
министр Дмитрий Медведев на-
звал дисбаланс между произво-
дительностью труда и доходами 
одной из главных причин ны-
нешнего экономического кризи-
са. К 2018 году поставлена зада-
ча увеличить производитель-
ность труда в 1,5 раза (относи-
тельно уровня 2011 года). Еже-
годно этот показатель должен 
расти не менее чем на 6 процен-
тов. В некоторых отраслях про-
мышленности цифры уже при-
ближаются к заявленным: на об-
рабатывающих предприятиях 
рост производительности труда 
составляет 5,3, а на крупнейших 
предприятиях ОПК показатель 
превышает 20 процентов. Одна-
ко большинство отраслей таки-
ми темпами похвастаться пока 
не могут. 

«В России принято сравни-
вать уровень производительно-
сти труда с европейским, — отме-
тил директор по работе с ключе-
выми клиентами Work Service 
Вячеслав Лехтерев. — Даже без-
относительно текущего кризи-
сного периода, результаты срав-
нения говорят о низкой произво-
дительности труда в России. 
Если не брать в расчет различия 
в технологиях, применяемых у 
нас и в Европе, то одна из наибо-
лее значимых причин такой си-
туации — это отсутствие систем-
ности в российской экономике, 
согласованности действий раз-
личных участников рынка, зна-
чительные расхождения между 
их ожиданиями и возможностя-
ми».

По словам президента ком-
пании ТехноНИКОЛЬ Сергея 
Колесникова, проблема несоот-
ветствия стоимости рабочей 
силы и ее качества зависит от 
самой компании. Важно уделять 
внимание развитию и адапта-
ции персонала. «Чаще всего 
люди, приходящие на производ-
ство, плохо подготовлены и не 
соответствуют требованиям, 
связанных с высокой произво-
дительностью труда, но все это 
решается программами адапта-
ции сотрудников, их обучения и 
аттестации, внутреннего рекру-
тинга, а также системой рац-
предложений, — отметил эк-
сперт. — Наша компания ориен-
тируется на «качество у исто-
ка». Например, на предприяти-
ях действует правило: сделай 
остановку в работе, если этого 
требует качество продукции. 
Чем ниже процент брака, тем 
ниже себестоимость производ-
ства продукции. В том числе вы-
сокотехнологические линии по-
зволяют повысить качество то-
варов, снизить влияние челове-
ческого фактора и соответст-
венно уменьшить процент 
ошибки и брака».

По словам Колесникова, важ-
но, чтобы сам производитель 
был заинтересован в постоян-
ном улучшении качества своих 
товаров. Среди основных ин-
струментов повышения произ-
водительности он назвал авто-
матизацию процессов, много-
функциональность операторов, 
защиту от ошибок, многоступен-
чатую проверку качества, вызов 
старшего смены при обнаруже-
нии проблемы, а также ТОиР 
(технологическое обслуживание 
и ремонт оборудования). «Глав-
ный принцип: «я не принимаю 
брак, я не делаю брак, я не пере-
даю брак». В японском произ-
водстве это называется джидока 
— мощный рычаг повышения 
производительности труда», — 
рассказал эксперт.

Говоря об увеличении произ-
водительности труда, необходи-
мо рассматривать прямое и не-
прямое рабочее время, обратил 
внимание Вячеслав Лехтерев. 
Первое уходит непосредственно 
на выполнение основного зада-
ния, а непрямое — на подготови-
тельные работы. Обычно оцени-
вают только основную работу 
(прямые рабочие часы), в ре-
зультате общая произ-
водительность труда 
оказывается низкой. 

Чем ниже процент 
брака, тем ниже 
себестоимость про-
изводства продук-
ции

ИНИЦИАТИВА Российские 
потребительские товары 
проверят на качество 

Знак свыше 

Юлия Воронина 

В ПОСЛЕДНИЕ годы правительством России взят курс 
на повышение конкурентоспособности отечественных то-
варов, импортозамещение в тех отраслях и сегментах эко-
номики, в которых российский производитель имеет хоро-
ший задел для развития. Реализовать эти задачи поможет 
автономная некоммерческая организация «Российская 
система качества» (Роскачество), которая уже в этом году 
проверит некоторые товары на соответствие техрегламен-
там, ГОСТам и повышенным стандартам качества. Лучшим 
будет предложено пройти добровольную сертификацию 
на получение российского Знака качества.

По мнению экспертов, действующие механизмы сти-
мулирования отечественных производителей к выпуску 
продукции повышенного качества и доведению его до 
уровня лучших мировых аналогов пока недостаточно эф-
фективны. Это подтверждается низкими объемами эк-
спорта российской несырьевой продукции, высокой долей 
импорта на внутреннем рынке, а также статистикой реги-
страции российских товарных знаков за рубежом.

Основной задачей Роскачества является повышение ка-
чества российских товаров, создание рыночного инстру-
мента поддержки отечественных производителей и увели-
чение лояльности покупателей к отечественной продук-
ции. «Проект по созданию Роскачества следует по праву 
назвать национальным. Фактически в нашей новейшей 
истории мы впервые начали говорить о качестве как о на-
циональной стратегии. Маркировка российских высоко-
качественных товаров специальным знаком позволит по-
требителям разобраться в большом ассортименте продук-
тов и сделать осознанный выбор в пользу отечественных. В 
итоге, ориентируясь на качественные российские товары, 
мы поддерживаем наших добросовестных производите-
лей и защищаем себя от покупки низкопробных товаров», 
— отметил замглавы минпромторга РФ Виктор Евтухов. 

Начнет работу Роскачество с проведения веерных ис-
следований товаров, образцы которых будут закупаться в 
рознице по территории России, обезличиваться, а затем 
направляться на испытания в независимые аккредитован-
ные лаборатории. До конца года запланировано провести 
30 таких исследований по 10 утвержденным стандартам. 
Среди первых нормативов — стандарты качества для пище-
вой соли, растительного масла, майонеза, мороженого 
филе трески, слабосоленого тихоокеанского лосося в лом-
тиках, а также для детской обуви, трикотажного белья для 
новорожденных и детей ясельного возраста, для махровых 
полотенец, подушек, одеял. 

Проверки пройдут на соответствие двум основным 
критериям: качество и уровень локализации в России. 
«Основная цель веерных исследований — получение и до-
несение до потребителей реальной объективной инфор-
мации о качестве товаров в различных продовольствен-
ных и непродовольственных категориях, повышения 
уровня информированности потребителей», — отметили в 
минпромторге.

«Российский Знак качества был разработан доцентом 
Московского государственного художественно-промыш-
ленного университета имени С.Г. Строганова, дизайнером 
Дмитрием Мордвинцевым, победившим во Всероссий-
ском открытом конкурсе минпромторга в феврале прош-
лого года, — рассказал руководитель Роскачества Максим 
Протасов. — Знак представляет собой букву К, расположен-
ную внутри пятиугольника. Пятиугольная форма отсыла-
ет к советскому знаку качества, а его актуальный дизайн 
означает обновленное содержание символа — от-
метить лучшие потребительские продукты, со-
зданные в условиях рыночной экономики».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ   
Производственный 
бизнес ждет доступных 
финансов

В заначке пусто

Сергей Катырин, 
президент Торгово-

промышленной 

палаты РФ

ЧУТЬ больше недели 
назад в России  начал 
действовать Феде-
ральный закон «О 
промышленной по-
литике в РФ». Это 
вселяет надежду на 
ускорение экономи-
ческого роста и подъ-
ем промышленного 
производства, умень-
шение стоимости 
«входного билета» 
для инвестора на ра-
боту в регионе. Сей-
час наступил не ме-
нее значимый период 
— завершение разработки и принятия большого количест-
ва подзаконных нормативных правовых актов, способст-
вующих практической реализации положений закона.

Отрадно, что при разработке закона минпромторг 
прислушался к мнению бизнес-объединений. Так, в до-
кументе нашло отражение предложение ТПП РФ о за-
ключении специальных инвестиционных контрактов, 
гарантирующих неизменные условия ведения бизнеса 
до окончания реализации проекта и увеличение срока 
самого контракта до 10 лет. По логике, это должно моти-
вировать бизнес и кредитные организации вкладывать-
ся в промышленные проекты.

Все мы понимаем, что предприятия должны иметь 
оборотные средства. И получить их за редким исключе-
нием можно только в банке. Однако финансовая система 
сейчас устроена таким образом, что банкам неинтере-
сно финансировать производство. И сейчас особое бес-
покойство  производственного бизнеса, прежде всего 
малого и среднего, без участия которого немыслимо уве-
личение деловой активности и экономического роста в 
стране, вызывают трудности с доступом к финансовым 
ресурсам для нормального рыночного развития.

Шоковое повышение ключевой ставки до 17,5 про-
цента не просто сильно затруднило кредитование произ-
водственных бизнес-проектов, оно оказалось 
крайне болезненным и для самого банковского 
сектора.

ПОДДЕРЖКА  Фонд развития промышленности научит распоряжаться кредитами

Деньги не ахнут
Елена Шмелева

Ф
онд развития промыш-
ленности (ФРП) открыл 
консультационный центр, 

в котором можно получить акту-
альную информацию о субсиди-
ях по нескольким правительст-
венным программам развития 
промышленности и механизму 
проектного финансирования. На-
чало его работы стало первым 
шагом преобразования фонда в 
комплексный институт развития 
промышленности. Теперь здесь 
можно получить консультацию 
не только по программам, на-
правленным на софинансирова-
ние импортозамещающих произ-
водств, но и другим формам госу-
частия в развитии предприятий.

Глеб Никитин, первый заме-
ститель министра промышлен-
ности и торговли, который кури-
рует развитие фонда, рассказал 
«РГ», что создание консультаци-
онного центра нужно рассматри-
вать как первый этап в рамках 
работы государства по формиро-
ванию системы «одного окна» 
для поддержки промышленных 
предприятий: «Мы работаем над 
тем, чтобы фонд из преимущест-
венно финансового института в 
будущем трансформировался в 
полноценный институт развития 
промышленности. Первым ша-
гом на этом пути станет система-
тизация информации о  го-

спрограммах поддержки про-
мышленности и консультация 
предприятий по участию в них».

Специалисты фонда консуль-
тируют предприятия, заинтере-
сованные в получении информа-
ции о правилах и требованиях 
конкурсных отборов на предо-
ставление господдержки в виде 
субсидий и льготного кредито-
вания в рамках проектного фи-
нансирования. 

Также компании могут рас-
считывать на пояснения по под-
готовке комплекта документов 
для участия в той или иной про-
грамме.  Консультационный 
центр «сопровождает» и проек-
ты, которые получили или полу-
чат в ближайшее время займы на 
создание импортозамещающих 
производств по программам 
фонда. По ним предприятия име-
ют право получить целевые зай-
мы под 5 процентов годовых 
сроком до 7 лет в объеме от 50 до 
700 миллионов рублей.

В последнее время государст-
во начало планомерную реализа-
цию системных мер поддержки, 
нацеленных на импортозамеще-
ние и помощь российскому про-
изводителю, считает Михаил 
Зайцев, генеральный директор 
Инновационного научно-произ-
водственного центра текстиль-
ной и легкой промышленности: 
«Выдаются субсидии на возме-
щение процентных ставок по 

кредитам и понесенных затрат на 
НИОКР, реализацию инвестпро-
ектов. Активная работа ФРП 
должна заполнить до сих пор пу-
стующую нишу — долговое фи-
нансирование реально действу-
ющих производств на льготных 
условиях. В легпроме традицион-
но высока зависимость от креди-

тования в связи с особенностями 
сбыта продукции на внутреннем 
рынке — сетевые магазины, как 
правило, оплачивают товар толь-
ко через несколько месяцев по-
сле его реализации. Возникают 
вынужденные «кассовые» раз-
рывы, и длинные дешевые креди-
ты могут облегчить это бремя».

Специалисты центра также 
ведут информационную работу с 
представителями региональных 
властей с тем, чтобы в дальней-
шем они могли давать предвари-
тельную оценку перспективы 
участия местных предприятий в 
правительственных программах 
развития.

Формат, когда в одном месте 
можно получить консультацию 
по нескольким программам под-
держки промышленных пред-
приятий, востребован бизнесом. 
Получить ответы на волнующие 
заемщиков вопросы можно не 
только по телефону и электрон-
ной почте, но и проконсультиро-
ваться лично. 

Кроме того, инициаторы про-
ектов получили возможность 
оценить соответствие параме-
тров заявки основным требова-
ниям конкурсного отбора до 
подготовки документов, что со-
кращает трудозатраты обеих 
сторон. 

Только за первые три месяца 
работы центра поступило более 
700 обращений.

Сейчас центр оказывает под-
держку по трем программам. 
Первая — по постановлению пра-
вительства РФ от 11.10.2014 г. № 
1044 — дает возможность пред-
приятиям реального сектора по-
лучить льготное креди-
тование для реализации 
инвестпроекта. 

Событие Партнером «Иннопрома» в этом году стала Поднебесная

Екатеринбург учит 
китайский
Елена Березина, Юлия Воронина 

С
егодня в Екатерин-
бурге открывается 
международная про-
мышленная выставка 
«Иннопром-2015». 

Ожидается, что на форуме будет 
подписан ряд крупных контрак-
тов между российскими и зару-
бежными компаниями в самых 
разнообразных сферах. В прош-
лом году на выставке было за-
ключено контрактов на 6 млрд 
рублей. Прогнозировать сумму в 
этом году аналитики не берутся. 
Это довольно затруднительно в 
условиях сохранения западных 
санкций против РФ. Тем не менее 
объемы подписанных контрак-
тов, по меньшей мере, будут со-
поставимы с прошлогодними. 
Скорее всего, превысят их, счи-
тает Сергей Данилов, управляю-
щий директор региональной сети 
банка «БКС Премьер»: «Такой 
прогноз нам позволяет сделать 
большой интерес со стороны Ки-
тая, который впервые будет стра-
ной-партнером «Иннопрома».

«Полагаю, что, хотя это и при-
близительная цифра, в этом году 
контрактов будет заключено на 
более крупную сумму, скажем, 
7—8 млрд рублей, — говорит руко-
водитель аналитического депар-
тамента Amarkets Артем Деев. — 
Причина — в успехе предыдущей 
выставки, на которой было очень 
много китайских компаний, ко-
торые в этом году приведут с со-
бой товарищей, сработают их по-
ложительные отзывы. Междуна-
родные отношения Китая с Рос-
сией укрепляются с каждым 
кварталом, и это было бы логич-
ным продолжением начала стро-
ительства газопровода «Сила Си-
бири». Думаю, что основным от-
личием выставки в этом году бу-
дет как раз рост числа стендов от 
азиатских компаний, и снижение 
европейских производителей».

«Иннопром» важен тем, что 
создает повод и возможность для 
диалога экспортеров и импорте-
ров, а также развивает регион, в 
котором находится. Екатерин-
бург получил хороший импульс 
развития инфраструктуры во 
время выставки. Это в своем роде 
уникальная площадка, на кото-
рой могут встретиться как разра-
ботчики и поставщики иннова-
ционной продукции и техноло-
гий, так и их потенциальные по-
требители — государство и биз-
нес. «Концентрация инновато-
ров на одной площадке позволяет 
заказчикам получить представ-
ление о последних инновацион-
ных разработках, а также заклю-
чить рамочные (и не только) со-
глашения о сотрудничестве, что 
весьма удобно для всех сторон. 
Таким образом, «Иннопром» об-
легчает инноваторам процесс ре-

ализации идей, а для экономики 
в целом использование иннова-
ций является безусловным плю-
сом», — отмечает Анатолий Ваку-
ленко, аналитик ИХ «ФИНАМ».

На выставке бизнес получает 
актуальную информацию о том, 
что интересует рынок, и какие 
технологии и экспертиза в насто-
ящее время востребованы в раз-
личных отраслях. Одной из ос-
новных тем «Иннопрома-2015» 
будут высокие технологии для 
городов. Как ожидается, участни-
ки выставки покажут технологи-
ческие новинки в области строи-
тельства, социальной политики, 
предпринимательства.

Здесь собираются ведущие иг-
роки и эксперты рынка, техноло-
гические лидеры, представители 
органов власти и исследователь-
ских институтов. Это создает 
благоприятную почву для обме-
на опытом и выработки совмест-
ных решений и стратегий для 
развития бизнеса, подчеркивает 
Арман Воскерчян, генеральный 
директор и глава Philips «Здраво-
охранение» в России и СНГ: «Мы 
уже четвертый раз принимаем 
участие в выставке, которая име-
ет не только региональное, но и 
общероссийское значение. По-
мимо возможности поделиться 
экспертизой в области здравоох-
ранения, «Иннопром» интересен 
нам как площадка для общения с 
текущими и потенциальными 
партнерами и представителями 
органов власти. В этом году мы 
планируем провести ряд встреч, 
в частности, для обсуждения во-
просов импортозамещения с 
минпромторгом. Мы рассчиты-
ваем на продуктивную дискус-
сию и достижение договоренно-
стей с возможными партнерами 
из различных регионов России».

Несмотря на сложную геопо-
литическую ситуацию, интерес 
зарубежных компаний к выстав-
ке не ослабевает. На «Иннопро-
ме-2015» заявлены делегации из 
40 стран. Правда, вектор сме-
стился с Северной Америки в 
Южную, а с Европы на Азию. 
«Думаю, что иностранцев будет 
существенно меньше — по край-
ней мере, из европейских стран и 
Северной Америки. Впрочем, за-
интересованный в развитии от-
ношений с РФ западный бизнес, 
безусловно, посетит выставку. 
Весьма вероятно, что на «Инно-
проме» мы увидим больше го-
стей и экспонентов из стран Азии 
и Латинской Америки, с которы-
ми Россия в последнее время 
углубляет сотрудничество», — 
прогнозирует Вакуленко.

Особенностью нынешнего 
«Иннопрома» станет масштаб-
ная партнерская программа Ки-
тая. «Иннопром» планируют по-
сетить более 2 тысяч бизнесме-
нов и чиновников из Поднебе-

сной. В выставке примут участие 
122 китайские компании, среди 
которых Государственная авиа-
строительная корпорация Китая, 
Китайская космическая научно-
технологическая корпорация, 
Китайская государственная 
атомная корпорация, корпора-
ция China FAW Group, China 
Railway и другие гиганты про-
мышленности Поднебесной. 
Ключевым мероприятием с уча-
стием страны-партнера станет 
российско-китайский бизнес-
саммит «Российско-китайское 
деловое партнерство: навстречу 
мировому прогрессу».

Помимо представителей КНР, 
Екатеринбург посетят делегации 
из Чехии, Аргентины, стран Аф-
рики, стран Евразийского эконо-
мического союза. «Форум дает 
нам возможность презентовать 
новые технологии и решения, де-

литься идеями и опытом, нахо-
дить новых партнеров и заказчи-
ков и общаться с представителя-
ми власти. В рамках форума 
пройдет заседание Стратегиче-
ского совета по инвестициям в 
новые индустрии при Министер-
стве промышленности и торгов-
ли РФ, в который входит прези-
дент Schneider Electric в России 
Жан-Луи Стази. Одной из тем за-
седания станет стимулирование 
инвестиций иностранных компа-
ния в российское производство», 
— рассказал «РГ» Максим Тюрин, 
региональный президент по 
УрФО и Пермскому краю компа-
нии Schneider Electric.

Особое внимание в этом году 
сфокусировано на Индии. Имен-
но она примет эстафету у Китая 
и в следующем году станет пар-
тнером выставки. «Россию и Ин-
дию связывает тесное многолет-

нее сотрудничество. В перспек-
тиве мы заинтересованы в уве-
личении взаимного товарообо-
рота между нашими странами до 
20 млрд долларов. В этом регио-
не мы видим возможности для 
наращивания экспорта машин, 
оборудования, минеральных 
продуктов. Высока взаимная за-
интересованность в дальнейшем 
развитии российско-индийско-
го сотрудничества в металлурги-
ческой и горнорудной промыш-
ленности», — заявлял еще на Пе-
тербургском международном 
экономическом форуме глава 
Минпромторга России Денис 
Мантуров.

Безусловно, «Иннопром» за 
последние годы стал значимой 
точкой притяжения, где пересе-
каются интересы российских и 
иностранных компаний, феде-
ральных и региональных вла-
стей. Выставка помогает углу-
бить международные связи в тор-
говле, промышленных инноваци-
ях, высоких технологиях, резуль-
татом которых становятся кон-
кретные соглашения и крупные 
контракты. А сколько их будет за-
ключено в этом году, мы узнаем 
уже через несколько дней.

По прогнозам, в этом году контрак-
тов будет заключено на 7—8 млрд 
рублей.
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Акцент

 Несмотря на сложную геопо-
литическую ситуацию, инте-
рес зарубежных компаний 
к выставке не ослабевает

Акцент

 Предприятия имеют право 
получить целевые займы 
под 5% годовых в объеме 
от 50 до 700 млн рублей

Сергей Катырин: Предприятия 
должны иметь оборотные средст-
ва.
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